
«Мы были 
великой державой»

Беседа с писателем о жизни, 
душе и политике

—- Будучи депутатом Верхо
вного Совета СССР, вы нема
ло времени отдали политиче
ской работе. В какой-то мере 
она отрывала вас от писатель
ского труда. Два года назад в 
Тимонихе я спрашивал о ва
шем отношении к  Горбачеву 
и Ельцину. Вы тогда ответили, 
что не верите ни тому, ни 
другому. За прошедшие два 
года жизнь еще более ухуд
шилась. Как, на ваш взгляд, 
можно изменить ситуацию к 
лучшему!

— Надо менять власть, но 
не революционным, а эволю
ционным путем. Почему Ель
цин отнес выборы? Да пото
му, что сейчас многих руко
водителей в областях, райо
нах не избрали бы. И Ельцина 
в настоящее время тоже не 
избрали бы Президентом.

Нынешнее правительство 
смотрит на США и зачастую 
руководствуется волей правя
щей элиты Америки. И визит 
в Японию, я думаю, Ельцин 
отложил под влиянием Буша. 
Наверняка американцам не
выгодно наше сотрудничество 
с Японией.

— В деятельности прави
тельства есть и положитель
ные моменты. Люди сейчас 
не боятся говорить, что дума
ют. В средствах массовой ин
формации тоже предостаточ
но критики в адрес наших ру
ководителей.

— Согласен, в начальном 
периоде руководство России 
сумело завоевать доверие на
рода. А теперь что? Нас в ко
лонию превратили. Государст
во разрушено, армия разру
шена.

Кому служит министр ино
странных дел? Сербию преда
ли, Осетию предали, сейчас 
Абхазию предаем.

— Но как будешь вмеши
ваться в их дела!

— Мы были великой держа
вой. Это способствовало укре
плению стабильности в мире, 
с нами считались, и если по
требовалось бы для пользы 
дела, то и кулаком стукнуть 
можно. Теперь же на нас сту
чат кулаком.

— Бедственное положение 
народа вы в значительной ме
ре объясняете тем, что прави
тельство России действует с 
оглядкой на США. Но ведь вы 
сами были в развитых странах 
Запада и видели, как обеспе
ченно живут там люди.

— Там тоже по-разному жи
вут. А мы что, разве не мо
жем хорошо жить? Ведь у 
нас не война, а мы клянчим 
деньги у американцев и евро
пейцев. Во времена Сталина и 
то не клянчили.

— А стратегию нашего пра
вительства на частную собст
венность вы поддерживаете!

— Я поддерживаю мелкий 
бизнес, но против приватиза
ции металлургического комби
ната или Северной железной 
дороги. Крупные производства 
должны быть ■ руках госу

дарства. И приватизировать 
нужно постепенно.

Считаю, что нынешнее пра
вительство некомпетентно.

— К слову, об этом сейчас 
много говорят по радио и те
левидению, пишут в газетах.

— Но как говорят и пишут? 
Это делается для того, чтобы 
выпустить лишний пар, удов
летворить обывательский ин
терес. А на самом деле раз
рушается экономика, наступа
ет хаос. Не надо забывать, 
что мы были великой страной 
с мощной промышленностью, 
умными научными кадрами, 
имели большой авторитет в 
мире.

— Сейчас многие часто ссы
лаются на высказывание А. 
Солженицына о том, что, ко 
гда разрушается коммунисти
ческая система, есть угроза 
погибнуть под ее обломками. 
Возможно ли перейти от од
ного качества жизни к друго
му без издержек! Мне кажет
ся, переходный период в лю
бом случае был бы болезнен
ным.

— Да у нас всю жизнь пе
реходный период. Сколько 
можно переходить?

— Согласитесь, за прошед
шие семьдесят лет очень-то 
хорошо мы и не жили.

— Коммунизм, слава Богу, 
мы пережили как болезнь. Я 
убежден, что почти ни один 
секретарь райкома не верил в 
марксизм. И харовский быв
ший первый В. Летягин не ве
рил в коммунизм. Просто в 
руках партии были все орга
низационные нити, она кома
ндовала и, кстати, создала не
плохую руководящую структу
ру. Потом, правда, она разро
слась, огосударствилась и 
обюрократилась. Но не надо 
забывать, что из нее вышли 
великолепные академики, ру
ководители, неплохие мини
стры. Но под видом разруше
ния партии и марксистской 
системы разрушается нацио
нальная система России. Сей
час уже преследуют русских, 
а не коммунистов.

— Прошел год после авгу
стовского путча. Обстановка, 
особенно в больших городах, 
такова, что не грех бы ввести 
чрезвычайное положение.

— Что такое чрезвычайное 
положение? Оно дает право 
власти зайти, например, сюда 
и арестовать нас под любым 
предлогом, независимо от то
го, виноват ты или нет. А сей
час этот шаг властей будет 
противозаконным. Так что ЧП
— очень опасная вещь.

— Но преступный мир все 
выше и выше поднимает го
лову.

— Он и будет поднимать 
ее, так как у него есть бла
годатная почва — власть осо
бо не препятствует ему. Сна
чала начинает развращаться 
власть, которая торгует наши
ми богатствами за бесценок 
Люди видят это и говорят; а 
чем мы хуже? Недавно власть

реабилитировала целую груп
пу преступников. Я думаю, 
среди власти есть люди, за
интересованные держать нас 
в таком диком состоянии.

Еще одна причина преступ
ности — пьянство, насаждае
мое государством. Наше пра
вительство спаивает народ 
специально, так как пьяным 
человеком легче манипулиро
вать. Я десять лет боролся с 
пьянством. И сейчас не отка
жусь ни от одного слова ни 
в статьях, ни в выступлениях 
на эту тему.

— Вы не раз говорили о 
своей позиции по проведе
нию земельной реформы. Она 
отличалась от официальной. 
Изменились ли ваши взгляды 
сейчас!

— Я был и остаюсь против
ником продажи земли. Рань
ше землей распоряжалась 
сельская община, и если че
ловек выбывал из нее, то лй- 
шался земли.

Для Прибалтики купля-про- 
дажа земли, может быть, го
дится, для России — нет. Ко
гда решаем земельные вопро
сы, надо вспоминать Столы
пина и земельное законода
тельство 1912 года. Как мож
но продавать землю, если у 
крестьянина нет ни гроша? Он 
трактор не может купить, а
о земле и говорить нечего. 
Селянину надо отдать землю 
бесплатно. Пусть он ею вла
деет и передает по наследст
ву. Если нет наследников, зе
мля переходит в фонд общи
ны.

В первую очередь бесплат
но землю должны получить 
те, кто живет и работает в 
сельской местности. Во вто
рую очередь дать землю 
всем, кто приехал из других 
районов, но предки их жили 
в этой местности. А потом 
уже дать землю людям, при
ехавшим в деревню из дру
гих мест. Но ни в коем слу
чае не продавать землю. В 
противном случае в наш рай
он приедет миллионер и ску
пит все, в том числе и Тимо- 
ниху. Что тогда делать? Ружье 
брать?

— Может быть, я и ошиба
юсь, но думается, что нынеш
ние верховные руководители 
не умышленно хотят сделать 
нашу жизнь хуже. Просто не 
хватает умения и опыта.

— Вы ошибаетесь. Умыш
ленно. У них есть счета в за
падных банках. Сколько пре
мий получил Горбачев? Не 
меньше десгтка. И Ельцина то
же сейчас задабривают, золо
тые вещи дарят. В любой мо
мент они могут уехать за гра
ницу.

— Многие на улучшение ж и
зни надеялись после прихода 
к власти Бориса Ельцина.

— Я не хочу говорить о 
нем. Знаю его давно. Как мо
жно так врать людям? Обе
щал, что не будет такого по
вышения цен. А на деле?

(Окончание на 3 стр.)
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I —  К концу года он обещал 
и улучшение жизни, как ■ 
свое время Горбачев.

—  Горбачев и Ельцин — это 
одно и то же, это одна ко
манда. '1 Вся беда в том, что 
американский доллар висел 
на волоске, и сейчас там об
становка непростая. Они жи
вут лучше нас за счет того, 
что государство выкачивает 
энергию из других мест. По
чему аХермании больше двух
сот едртрв колбасы? Они вы
возят „из^.Африки корма. Ве- 

,зут к себе лес, газ.
— Но всего этого много у 

мае. .
— Вот -они и зарятся на на

ши богатства. Кстати, не так 
уж  и мнрго этого богатства. 
А наши правители все это 
продают за бесценок.

— Жутковато все это слы
шать. Хотелось, чтобы вы бы
ли не правы.

— Видите ли в чем дело, у 
меня есть факты. Ну почему 
мы качаем газ в Западную 
Европу, а старухи наши сидят 
Г)е только, без газа, но и без 
дров? Нем. это можно объяс
нить? Ведь нельзя не замечать 
этого.

— Но я, например, против 
возвращения прежних поряд
ков.

— Как они могут возвра
титься, если они сгнили?

— Подведем итог. Нынеш
няя власть нехороша, прежняя
— тоже, хотя и были созданы 
структуры управления, и 
власть чувствовалась — с 
этим я согласен. К старому 
возврата нет, А новое каким 
должно ёыть!

— Кто его знает... Я гово
рю о том, что у власти долж
ны быть честные русские лю
ди, а не карьеристы. Кстати, 
й в нынешнем руководстве 
есть талантливые руководите
ли. Мы знаем их. Я могу на
звать имена. Но они, к сожа
лению, в меньшинстве.

— Д л я  того, чтобы начать 
какое-то серьезное дело, ну
жны деньги. А добыть их ле
гче всего, видимо, через тор-

Беседа с
говлю.

— Торгашей стало действи
тельно много. Этим тоже на
до переболеть. Мне обидно, 
когда здоровые ребята целы
ми днями торгуют жеватель
ной резинкой.

— Но, может быть, потом 
они возьмутся за настоящее 
дело!

— Да полноте, что вы! Они 
лучше пойдут на большую до
рогу грабить, что и делают 
сейчас.

— С чего, по-вашему, надо 
было начинать реформу!

— Я уже говорил о земле. 
Начинать надо было не с то
рговцев, а с производителей, 
с кооперации сельского хо
зяйства. Я об этом говорил в 
Верховном Совете, но никто 
меня не послушал. А если бы 
мы начали реформу с села, 
то уже было бы полное изо
билие продуктов.

Из нас хотят сделать коло
нию с дешевой рабочей си
лой. Ответьте мне на вопрос: 
почему мой сосед не может 
овец сдать, когда нет мяса? 
А в это время из-за границы 
идут банки гнилой тушенки. 
Где логика?

Обидно, что люди не хотят 
видеть правду, а хотят быть 
обманутыми.

— Может быть, люди испы
тывают недостаток информа
ции!

—  Какую еще информацию 
нужно, если у крестьянина не 
принимают скотину, а из Ита
лии везут мясо? Это только 
один пример. А подобных 
примеров много.

— Вы, Василий Иванович, 
восстановили у себя на роди
не церковь. Что вами двига
ло! Желание сохранить памя
тник архитектуры, истории и 
культуры или же это своего 
рода покаяние за грехи поко
лений советского периода!

— Все вместе взятое. Сна
чала хотели растащить цер
ковь мощными тракторами. 
Мне жалко стало это здание, 
захотелось сохранить. Оно

было единственным во всей 
округе каменным и такой вы
соты. А потом, когда задела
ли выбоины, кровлю, все по
шло как бы по инерции. По 
моей инициативе на собрании 
местные жители решили соз
дать приход. И тогда уж  во
лей-неволей пришлось доде
лывать. Три года ушло на ее 
восстановление.

— В прошлом всех нас во
спитывали атеистами. Сейчас 
кто-то им и остался, другие 
стали сомневающимися, тре
тьи — верующими. Происхо
дит изменение взглядов.

— Это личное дело каждо
го, это свобода совести. Я не 
могу игнорировать, что наши 
предки тысячу лет жили с 
православной религией. С на
чала нынешнего века нача
лось разложение религиозно
го сознания русского народа. 
Сейчас только начинается осо
знание мерзости, которая про
изошла с нашим народом.

Как можно игнорировать та
кое, когда почти в каждой де
ревне стояла часовня? Она 
выполняла эстетическую, ре
лигиозную и даже экономиче
скую роль. В каждой волости 
стоял великолепный храм, по
строенный дедами и праде
дами. И все это мы разруши
ли. Я помню, как наше поко
ление уже завершало это ра
зорение.

Сейчас идет естественный 
процесс очищения. Пока лю
ди не очнутся, не станут нра
вственными, не сдвинется и 
экономика.

— Я слышал, что этим ле
том у вас в гостях в Тимони- 
хе был американец.

— У меня каждый год кто- 
нибудь гостит. Были голлан
дец, японец, нынче америка
нец.

— С какой целью они при
езжают! Их интересует наш 
северный быт или у вас с ни
ми приятельские отношения!

— Японский профессор то
кийского университета, напри
мер, мой хороший знакомый.

Мои книги издаются в Япо
нии. Он студентов учит по 
этим книгам.

А американец — это рус
ский человек. Он потомок на
ших эмигрантов из рода Хле
бниковых — Михаил, живет в 
Нью-Йорке. Ему интересно 
было пожить нашей жизнью. 
По лесу ходил, на лошади ез
дил...

— Тимониха — глубинка 
России. С какими впечатлени
ями они уезжают отсюда!

— Профессор из Токио был 
в восторге. Парился в моей 
бане. Потом писал в письме, 
что жизнь его как бы разде
лилась на две части: одна до 
Тимонихи, вторая после поез
дки сюда.

Американец тоже был до
волен. Но вся беда в том, что 
все разрушено. В деревне ос
талось только шесть домов, и 
живут в них одни пенсионе
ры.

Иностранцам нравится наш 
народ, пока еще не до конца 
испорченный, хотя пьянка гу
бит людей. Горько, когда не 
только мужчины, но и женщи
ны пьют.

— Вам удалось немало по
ездить по свету. В каких стра
нах вы были!

— Три раза был в Италии, 
четыре во Франции. Ездил в 
Швецию, Японию, Германию, 
Венгрию, Польшу, Югославию, 
Болгарию. Приглашают в Еги
пет. Пока не знаю, поеду ли.

— Помнится, вы были в со
ставе делегации М. Горбаче
ва, когда он ездил в Финлян
дию. Вам удавалось тогда быть 
вместе с Михаилом Сергееви
чем, беседовать с ним!

— В Финляндию я попал 
потому, что мода такая была
— Горбачев приглашал в свои 
поездки за границу писате
лей. Конечно, я беседовал с 
ним. Несколько раз был в его 
кремлевском кабинете, разго
варивал на различные темы...

— Какая страна вам больше 
понравилась!

— Каждая страна своеобра

зна. Если говорить о своих эс
тетических впечатлениях, то 
Италия. Я написал об этой 
поездке очерк, он опублико
ван. За своеобразие нравятся 
Финляндия и Япония. Финны 
очень трудолюбивы, сохрани
ли национальные традиции, 
берегут природу. А японцы 
нравятся аккуратностью, чис
тотой. Они очень любят де
тей, как и финны, берегут 
природу.

— Слышал, что у вас наме
чается поездка в СШ А!

— Эта поездка будет зави
сеть от тех людей, которые 
меня приглашают. Я не смо
гу на свои средства съездить 
туда: билет до Нью-Йорка
сейчас стоит 120 тысяч руб
лей, если не больше. Откуда 
у меня такие деньги? Пока 
не знаю, собрали ли они мне 
деньги на билет. Это будет
известно позже. В поездке
заинтересованы наши эмигран
ты, которые любят Россию, 
нашу литературу, культуру, 
стараются сохранить наше на
следие.

— В нынешней сложной си
туации мы, журналисты, тоже 
не всегда ориентируемся. По
рой не хватает опыта, нужной 
информации. Какую бы вы по
зицию заняли, работая в га
зете!

— Когда я работал в рай
онной газете, пытался быть, 
честным человеком. Сейчас в 
газете делал бы то же самое,
о чем пишу и говорю. Я со
ветую не ссылаться на недос
таток опыта. Совесть должна 
подсказывать, что делать, как 
писать. Вся беда в том, что 
большинство журналистов-про- 
дажные. Кто больше дает — 
тому и служат, забывая о со
вести. Это относится к столи
чным газетам. Считаю, что в 
местных сохранились люди 
честные и порядочные...

— Вы бы изменили что-то в 
своей жизни, если вдруг воз
никла возможность начать все 
сначала!

— Как можно изменить то,

что уже свершилось?
— Вы ни о чем не сожале

ете!
— В молодости много пот

ратил времени на всякую еру
нду. Я убедился: чем больше 
грешит человек в молодости, 
тем больше потом он страда
ет, если он совестливый. Пос
тоянно внушаю нынешней мо
лодежи, что надо с юности 
жить честно, тогда не будете 
болеть и мучиться потом. Но 
молодые не думают об этом.

— Мне кажется, многие не 
верят, что будет какое-то на
казание за то, что жил нече
стно.

— Наказание неизбежно, 
никто не уйдет от него. Если 
человек, допустим, сильно пил, 
наказание приходит немедлен
но. Все мои сверстники, с ко
торыми я учился в школе (в 
бывшей церкви) — а это боль
ше сорока человек — уже 
ушли из жизни.

— Василий Иванович, вы ро
дились в октябре. А какого 
числа! Помнится, когда-то был 
такой разговор: то ли за нес
колько дней до Покрова, то 
ли после него.

— Старухи говорили: то ли 
пять дней до Покрова, то ли 
пять дней после Покрова. По
том записали, что 23 октября.

— Вы будете отмечать свой 
юбилей за праздничным сто
лом среди друзей!

— Нет. Я постараюсь уехать 
куда-нибудь. И отмечать не 
собираюсь.

— Каковы ваши творческие 
планы! Чем сейчас занимае
тесь!

— Оформляю пенсию... Но 
на нее при такой бешеной ин
фляции не проживешь. Мо
жет быть, еще и напишу что- 
нибудь.

— Что бы вы хотели поже
лать землякам!

— Хотелось, чтобы люди 
меньше пили. На непьющем 
человеке никогда никто не 
будет ехать. И чтобы больше 
рождалось детей.

Беседу вел
Анатолий МИХАЙЛОВ,

редактор харовской рай
онной газеты «Призыв».
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